

dans les secteurs de la machinerie électrique et du cuir que les coûts non observés du commerce sont plus élevés aux États-Unis.

Effets sur le commerce bilatéral

Étant donné que les coûts non observés du commerce atteignent une ampleur notable, leur élimination aboutit à une forte augmentation des exportations canadiennes vers les États-Unis (tableau 10). L'Ontario accroît ses exportations aux États-Unis de 48,62 %, tandis que le Canada-Est et le Canada-Ouest voient les leurs augmenter respectivement de 62,15 et 72,84 %.

Tableau 10. Effets de l'élimination des coûts non observés du commerce Canada-États-Unis sur les courants commerciaux bilatéraux
(Variation en pourcentage par rapport au scénario de référence)

Exportateurs	Importateurs				
	Canada-Est	Ontario	Canada-Ouest	É.-U.	RDM
Canada-Est	-14,00	-16,30	-19,90	62,15	-1,94
Ontario	-16,60	-18,10	-23,50	48,62	-4,66
Canada-Ouest	-9,59	-13,20	-15,20	72,84	0,19
É.-U.	152,30	53,55	162,80	-1,16	-0,88
RDM	-6,82	-7,33	-13,80	0,15	0,07

Puisque les coûts non observés du commerce sont plus élevés au Canada, les effets sur les importations canadiennes en provenance des États-Unis sont encore plus grands. C'est au Canada-Est et au Canada-Ouest que les hausses des importations sont les plus fortes après élimination des coûts non observés, atteignant même 162,80 % dans le cas du Canada-Ouest. L'augmentation des importations en provenance des États-Unis est moindre pour l'Ontario, soit de 53,55 %.

L'abaissement des coûts du commerce avec les États-Unis découle dans une certaine mesure du déplacement des échanges. À titre d'exemple, les importations en provenance du reste du monde que fait le Canada-Ouest diminuent de 13,80 % dans cette simulation. De même, les importations globales du reste du monde que font le Canada-Est et l'Ontario diminuent. Comme prévu, la hausse des échanges entre le Canada et les États-Unis s'accompagne aussi d'une baisse sensible du commerce intrarégional au Canada.

Effets sectoriels sur le commerce

Les effets sectoriels sur le commerce sont considérables, en ce qui regarde les importations en particulier (tableaux 11a et 11b). Ainsi, au Canada-Ouest les importations de l'étranger augmentent de 200 % ou plus dans les secteurs de l'agriculture, du pétrole, des services de communication et des services financiers. Les hausses des exportations vers l'extérieur du pays, bien que de plus faible amplitude, sont supérieures à 80 % dans le secteur des aliments et se situent entre 95,33 et 110,50 % dans le commerce de gros.